

El Correo de Guipúzcoa

Año XIV

DIARIO TRADICIONALISTA

Núm. 4.588

Redacción, Prim, 18

Teléfono número 274

SAN SEBASTIAN - Sábado 22 de julio de 1911

Escorpión: y azencos 4.ª plaza

Administración, Prim, 18

Movimiento Jaimista

Valle Inclán en el Circulo.-El mitin de Durango.-Las juventudes jaimistas.

En el Circulo Jaimista

Conforme anunciamos ayer a las siete y media de la tarde se celebró la velada en el Circulo Jaimista (calle del Principe número 7.1.ª) organizada en honor del ilustre escritor don Ramón del Valle Inclán.

Antes de la hora señalada se hallaban ya los amplios salones del Circulo completamente llenos de distinguidas personas y familias tradicionalistas.

Dió comienzo la velada ejecutándose varias obras al piano.

Seguidamente hizo uso de la palabra don Faustino Alvarez, quien en brillantes párrafos, presentó al ilustre propagandista don Jaime Chicharro, y al eminente escritor jaimista don Ramón del Valle Inclán.

Después habló el señor Chicharro, quien fué saludado con grandes aplausos.

Pronunció un discurso que gustó extraordinariamente a la concurrencia la cual le premió con aplausos repetidas veces durante la peroración.

Habló de la necesidad imperiosa de trabajar sin descanso por la fundación de las juventudes en toda España, considerándolas siempre como la palanca y la mayor fuerza del partido, animando a los veteranos a que les ayuden sin descanso para lograr el deseo común, la necesaria aspiración.

Comparó en brillantes frases la España antigua con la España moderna.

Recordó las glorias de aquellos tiempos de los Reyes Católicos de feliz memoria, en que imperaba la Religión en todo su esplendor y que llevó a España por el camino del engrandecimiento, haciéndola fuerte y próspera, llegando a que en sus dominios no se pusiera el sol.

La labor del incansable propagandista fué premiada al terminar con nutridos aplausos.

Al levantarse a hablar el señor Valle Inclán, se oyó una espontánea y entusiasta ovación.

El discurso del eminente escritor fué de arrebatadora elocuencia. Con fácil palabra comenzó dando las gracias a los oradores que lo habían precedido en el uso de la palabra por las atenciones de que había sido objeto por parte de ellos, del Circulo Jaimista de San Sebastián, de sus correligionarios de España y de América, «de esa América que llamamos latina cuando debiera de ser hispana». (Grandes aplausos.)

Hizo historia de nuestras pasadas grandezas, que han caído por tierra debido a las atrocidades de los gobiernos liberales, los cuales han traído a España al estado de decadencia por que atravesamos.

Después habló de las manifestaciones hechas por el señor Chicharro, apoyando lo dicho por éste en lo que afecta a la necesidad de organizar y crear juventudes jaimistas en toda España.

El discurso del señor Valle Inclán fué digno de su nombre, habiendo momentos en que la concurrencia entusiasmada, rompió en estruendosas ovaciones que interrumpieron al orador largo rato.

Al terminar el señor Valle Inclán su discurso, estalló una formidable ovación que duró algún tiempo.

La velada terminó después de las ocho y media de la noche, saliendo nuestros correligionarios muy satisfechos, haciendo unánimes elogios de los señores Chicharro y Valle Inclán.

El mitin de Durango

Grande y justificado es el entusiasmo que sienten los jaimistas guipuzcoanos para asistir al grandioso mitin que se celebrará en Durango el 25 del actual, fecha en la que se conmemoran la festividad del Patrón de España y los días de nuestro augusto caudillo Don Jaime de Borbón.

En el Circulo Jaimista de esta capital (Príncipe, 7), continúan recibiendo cartas de los pueblos de Guipúzcoa, en los que las Juventudes Jaimistas exponen su entusiasmo y prometen ir a Durango para tomar parte en el acto organizado por sus hermanos en ideales.

Por su parte, el Circulo Jaimista de San Sebastián, está realizando trabajos para dar facilidades a los excursionistas, habiendo conseguido de la compañía de los ferrocarriles de la costa que en todos los trenes aumen-

ten las unidades, especialmente en el tren que saldrá de esta ciudad a las 5.40 de la mañana.

También se ha conseguido de la citada compañía que de Durango salga un tren a las 8.10 de la noche del día 25 en el que podrán regresar los excursionistas a San Sebastián.

Este tren a su llegada a Múzaga se dividirá en dos; uno para la línea de Zumárraga que llegará a ésta a las 10 ó 10.15 y otro que continuará a San Sebastián llegando a las 11.10 noche.

El precio del billete de San Sebastián a Durango, ida y vuelta, será: 1.ª clase 11,70 pesetas; 2.ª, 9,10 y 3.ª, 5,15.

Para lo que se refiere a la comida recomendamos la Fonda y Café «El Centro» situado en el sitio más céntrico de Durango sobre el Circulo Jaimista, cuyo dueño es don Mateo de Alza.

Esta casa sirve dos sopas, tres platos y postres variados incluyendo el vino por 3,50 pesetas cubierto y dos sopas cuatro platos, postres y vino por cinco pesetas.

Advertimos que todo aquel jaimista que quisiera comer en el Circulo podrá hacerlo servido por esta casa.

Dadas las facilidades que existen para realizar el viaje, tanto los de San Sebastián como Irún, Tolosa, Rentería y demás pueblos de la Costa no dudamos que todo buen jaimista aprovechará la oportunidad de tener el honor de escuchar al gran tribuno del siglo don Juan Vázquez Mella y demás oradores elocuentísimos que han de precederle en el uso de la palabra así como de presenciar uno de los actos más hermosos de nuestra Comunidad.

Jaimistas guipuzcoanos a Durango el día 25!

De Azpeitia

Los jaimistas de esta villa celebraron el domingo último Junta general extraordinaria.

El presidente dió cuenta de la reunión celebrada en San Sebastián con objeto de introducir mejoras en nuestro órgano El Correo de Guipúzcoa.

Explicado su parecer respecto a la forma en que ha de contribuir este Circulo, fué aprobada por unanimidad, nombrándose una comisión encargada de llevarla a la práctica.

Reinó mucho entusiasmo entre los reunidos.

A continuación indicó el presidente que los que desearan asistir al mitin de Durango se inscribieran en la Secretaría del Circulo, haciéndolo la mayoría de los socios.

El Corresponsal.

De Oñate

El domingo próximo y sus nueve horas de la mañana, se celebrará una Misa rezada en la parroquia de esta villa, por el alma de nuestro malogrado Don Carlos de Borbón (que su gloria haya) por el segundo aniversario de su fallecimiento, esperando que todos los que piensen en Jaimista, acudirán a orar por el que fué modelo de caballeros.

Entre los Jaimistas de esta villa se nota inusitada animación por acudir a Durango al gran mitin que en dicha villa vizcaína ha de tener lugar, Dios, mediante el día de Santiago, y para oír al gran tribuno Vázquez de Mella, y parece ser que la Sociedad Juventud Carlista estará bien representada, pues según noticias la Junta trata de mandar una representación de su seno con bandera.

La Junta directiva de dicha Sociedad, ha designado a su digno Presidente señor Maistegui, para que acuda a la reunión que ha de tener lugar en Vergara a las once de la mañana del domingo próximo para tratar de asuntos referentes a nuestro órgano en la provincia.

El Corresponsal.

Oñate 21 Julio 1911.

AVISO

Se pone en conocimiento de los Jaimistas forasteros que el único Circulo Jaimista de esta ciudad es el de la calle del Principe número 7, principal.

SE LIQUIDAN

unos 1.80 kilos de papel para envolver al precio de 10 pesetas dos los doce y medio kilos. Informará en esta administración.

El incidente de Alcazar

(Por teléfono)
(De nuestro corresponsal)

Madrid 1,15 m.
Un periódico de esta corte publica un artículo bajo el título «Por decoro de España», que literalmente dice así:

La actitud que el gobierno español ha adoptado en lo que hemos dado en llamar el incidente de Alcazar fué objeto durante todo el día de ayer de muchos comentarios.

Unánimemente se estimaba que, tanto el señor Canalejas, en Madrid, como el ministro de Estado en San Sebastián, y el embajador de España en París, se han excedido en los límites de la cortesía y de los deberes internacionales anticipándose a dar amplias explicaciones sobre un hecho del que no tenían aun conocimiento oficial.

Juzga la opinión, y nosotros con ella, que lo menos que el Gobierno pudo haber hecho ayer fué reservar su juicio hasta conocer oficialmente los hechos motivo de la reclamación: que si ésta era razonable y justa, tiempo había para satisfacerla todo lo cumplidamente que debíamos.

Bien está que el Gobierno procure cuanto esté de su parte para mantener en lazo estrecho las relaciones internacionales; pero no hay que olvidar que este deber ha de ser mutuo, y que si Francia tiene el derecho de exigirnos que la respetemos, también nosotros tenemos el derecho de ser respetados.

Una nación que por medio de sus periódicos a diario nos insulta y nos humilla, no es una nación leal; un Gobierno que lo permite y lo tolera, no es un Gobierno amigo. El señor Canalejas debió tenerlo ayer presente antes de apresurarse a dar explicaciones que por el solo hecho de darse antes de tiempo han podido interpretarse como una debilidad y hasta humillación. España, firme en el terreno de su razón y de su derecho, no quiere altiveces y gallardías, pero tampoco tolera humillaciones y debilidades.

Vinos finos de mesa

DE LAS BODEGAS DE

FEDERICO PATERNA

Oñate - RIOJA

Pedid en todas partes

BANDA AZUL - BANDA ROJA

Teléfono 447 - SAN SEBASTIAN, 22

SPORT VASCO

EN JAI-ALAI

Ayer tarde jugaron en el frontón del paseo de Atogorrieta, Tacolo y Salsamendi, contra Vildósola y Aramburu, sacando ambos bandos del cuadro 8.

Lucian los primeros faja roja y los segundos azul.

Dacientemente los «catedráticos» hicieron favoritos a los colorados, dando el dinero antes de empezar el partido, en proporción de 20 a 16.

Hicieron los dos primeros tantos los azules, y el dinero osciló, pero al igualarse los colorados a 2 y apuntarse el 3, se hicieron travesías de 20 a 14 por los rojos.

Después de igualarse también a 3, salieron por delante los azules, y en vista del giro que tomó la lucha, los «catedráticos» evolucionaron, yéndose resueltamente con los azules.

Jugando muy bien Vildósola y superiormente Aramburu, adquirieron respetable ventaja, sosteniéndola durante mucho tiempo.

En el último tercio, cuando se cansó Vildósola y aflojó algo Aramburu, los rojos se crecieron, y tanto redujeron las distancias, que marcó el tablero 47 por 43.

La «cátedra» se asustó, como es natural, temiendo un gran descalabro pues había dado momios enormes.

Por fortuna para ellos, los azules se apuntaron seguidos los dos tantos que les faltaban.

El partido tuvo los dos extremos: aburridísimo en sus dos terceras partes e interesantísimo al final.

El veterano Tacolo, tuvo muy buena voluntad, pero hasta la última decena jugó muy poco.

Salsamendi, a la defensiva trabajó mucho, pero como entregaba, se vió casi constantemente arrollado.

Vildósola estuvo admirablemente y Aramburu jugó más que el doble que en el partido último.

Hoy, por ser la festividad de la Magdalena, se celebrará el partido en la vecina villa de Rentería.

Jugarán Arcoana y Errezábal, contra Vildósola y Arzamendi.

El partido dará principio a las cuatro y media.

BILLAZAK.

Veraneo oficial

En Miramar

Con motivo de ser ayer el cumpleaños de doña María Cristina, recibieron en Miramar telegramas de felicitación y ramos de flores, entre éstos los enviados por el presidente del Consejo, el ministro de Estado y las rutoridades.

En Miramar celebróse almuerzo íntimo.

El «Río de la Plata»

A las nueve de la mañana fundó en la bahía de la Concha el crucero «Río de la Plata» que vino con objeto de hacer salvos con motivo del cumpleaños de doña Cristina.

Dicho buque salió por la noche para Santander.

A su bordo va el general Morgado.

El ministro de jornada

El señor García Prieto, que ayer tuvo la suerte de no recibir visitas de diplomáticos, subió a mediodía a Miramar para cumplimentar a doña María Cristina en nombre del presidente y en el suyo, ofreciendo también sus respetos a doña Victoria y dándole cuenta de las noticias que había recibido referentes a la estancia de don Alfonso en Santander.

Cuando regresó al Ministerio dijo a los periodistas que el presidente le había repetido por teléfono que no ocurría nada de nada; pues hasta en Puertollano reinaba tranquilidad.

Respecto a Marruecos, manifestó que ninguna noticia había recibido, lo cual hacía suponer que na la anormal ocurría.

Al extranjero

Ayer tarde salieron para Suiza doña Victoria y su hijo el infante don Jaime.

Desde Miramar se trasladaron a Hendaya en automovil, para coger el tren francés donde realiza el viaje.

A las cuatro y cuatro salió el primer «auto» de Miramar conduciendo a doña Victoria, doña Cristina, el infante don Jaime y la duquesa de San Carlos.

Seguían otros dos «autos» en los que iban el alto personal de palacio.

También se trasladaron a Hendaya para recibir y despedir a doña Victoria, el ministro de Estado y su bella hija y el gobernador civil.

En Hendaya se hallaban el consul de España prefecto de policía y distinguidas personas de la colonia española, entre éstas los señores Moret y Gullón.

Después de despedir a doña Victoria regresó a San Sebastián doña Cristina acompañada de la marquesa de Martorell y del marqués de Aguilar de Campoo.

El ministro hizo algunas visitas en Hendaya y regresó a las ocho de la noche.

Políticas de viaje

Procedente de Madrid llegó ayer el gobernador del Banco de España don Eduardo Cobián.

También llegó la familia del ministro de Fomento señor Gasset.

A los Guises y Estanislao

Ayer falleció el joven congrezante don Angel Nuñez (Q. E. P. D.). Los funerales en sufragio de su alma se celebrarán hoy sábado en la parroquia del Buen Pastor a las nueve de la mañana y acto continuo tendrá lugar la conducción del cadáver desde la casa mortuoria (Príncipe 42) hasta el cementerio.

Se recomienda a todos los congrezantes, en especial a los de la sección menor, acudan a dichos actos con medalla.

DE ROMA

Funerales por León XIII

(Por Telégrafo)

De nuestro servicio especial

Roma 21.

En la Capilla Sixtina se celebraron esta mañana solemnes funerales por el alma de León XIII, con motivo de ser aniversario de la muerte de ese ilustre Pontífice.

Asistieron más de 150 dignidades eclesiásticas entre cardenales, arzobispos, obispos y prebendados de la Corte pontificia.

Concurrieron también todos los párrocos de Roma, los generales y priores de las órdenes religiosas y la Guardia pontificia, con uniforme de gran gala.

Fué oficiante el cardenal V. Vannutelli.

La parte musical estuvo a cargo de la Capilla que dirige el maestro abate Perossi, la que interpretó obras del más puro género clásico.

Sa Santidad Pio X dió su bendición, asistido para este acto de los cardenales Vives y Tutó, Rampolla, Cagianno y Azbedo.

LO DE PORTUGAL

Un acuerdo a la cárcel

Verin 17. -Hoy ha sido conducido entre guardias civiles a la cárcel pública el ilustrado cura ecónomo de Estevesinos, por haber publicado un artículo en el periódico «Nuevo Tárraga», hace diez días; protestando contra la rigurosa conducta que se observa con los refugiados portugueses en España y criticando las órdenes de expulsión y orientaciones políticas de Canalejas.

El juzgado dice ha procedido por orden del fiscal del Tribunal Supremo. -Co res: nsa.

Leemos en nuestro estimado colega «El Nuevo Tárraga», de Verin: «DESDE LA FRONTERA Continúa el vandalismo carbonario visita a nuestro herri orio

El sábado penetró en el pueblo de Terroso un oficial portugués armado de un revólver y con espuelas y el famoso cabo Rebordelo, asesino brutal de un pobre paisano de Arzalegos hace unos cuantos años, por cuyo delito debe estar procesado y reclamado por los tribunales españoles, pues el delito ha sido cometido en España. El gobierno portugués premió aquella hazaña de Rebordelo ascendiendo a cabo, no obstante haber cometido antes otros dos asesinatos y a pesar de las reclamaciones de España.

Dicho oficial y el cabo indicado, ambos armados de revólver, penetraron el sábado en casa del señor cura de Terroso, porque allí se había hospedado días antes el de San Vicente, pueblo de Portugal. Antes de ese día ya se apostaron varios guardias armados en unos molinos del pueblo, esperando a que un paisano, a quien ofrecieron 100 duros, llevase engañado a dicho sitio al cura de San Vicente. También se dice que algunas noches llegaron armados al mismo Terroso, por más que los molinos citados están también en territorio español.

El mismo oficial portugués, el cabo citado y otro guardia, penetraron el lunes armados en el pueblo de Sotochao, y hoy dijo aquí un carabnero, pretendiendo disculparlos, que se dirigieron a Berrando a pedir permiso al teniente de carabineros para que les dejara ir a Villardevós, donde saben se hospeda el cura de San Vicente. Parece ser que el teniente les disuadió de este intento, pero mejor sería que los hubiera detenido, especialmente al cabo Rebordelo por su reciente asesinato.

Para ir de San Vicente a Sotochao y Berrando tuvieron que atravesar de 8 a 10 kilómetros de territorio español, y como queda dicho, completamente armados.

Los curas de Berrando y Sotochao parece ser que uno de estos días fueron apresados por el famoso Rebordelo, y a no ser por los vecinos del pueblo de Giguey (portugués), que al verlos detenidos protestaron ruidosamente y obligaron a los guardias a soltarlos, o lograron convencerlos de que era una detención desatinada a estas horas estarían en la cárcel de Chavés.

Va haciéndose demasiado larga la correspondencia, y a fin de que puedan llegar mañana a buena hora estas cuartillas para su inserción, dejo, con destino al próximo número, otros detalles muy sabrosos de ciertos funcionarios, cuya actitud debiera ser más comedida.

Con motivo del telegrama que nuestro director y varias entidades de representación de la villa han dirigido a los Poderes públicos, denunciando abusos cometidos por los sicarios portugueses y fuerza armada y pidiendo el envío de fuerzas españolas, el alcalde recibió orden de tramitar un expediente en comprobación de hechos: pero lo dirige el hombre, a nuestro entender, con marcada pasión puesto que a pesar de haber hecho constar nuestro director en su declaración las personas que lo habían autorizado, representando las Corporaciones que en él figuraban, se nos dice que cita a otros vecinos, que forzosamente tienen que manifestar su desconocimiento respecto al particular. Al señor alcalde podemos aplicar el cuento de aquel eslebre gitano, que al anunciarle el juez la sentencia condenatoria, en vista de que tres testigos de probidad y honradez intachable habían declarado su delito, contestó muy ufano: «¿será verdad eso señor juez, pero yo le presentaré dozentos que no lo vieron, y ellos serán los condenados y no este tuocente».

No en balde se oía a ciertas personas defender en corrillos y grupos la semana roja de Barcelona y contribuir a la suscripción en favor de la

hija del asesino del rey don Carlos de Portugal!

Con estas y con otras cosas análogas la verdad es que los carbonarios entran y salen de Verin, como si se tratase de su propia casa, y cada día vemos caras nuevas, que no tienen inconveniente en decir que su misión es la del espionaje.

Por la verdad

Leemos en La Integridad las contundentes líneas que siguen:

«Contra las calumniosas aseveraciones de la prensa lusitana y las de una mínima parte de la española, podemos asegurar, sin temor a ser desmentidos, que no es cierto que los emigrados portugueses, ni otras personas cualesquiera, se dediquen a la recluta de gente de nuestro país con objeto de sumar fuerzas para la contra revolución.

Esta especie, que demuestra a cuanto llega la inventiva de los bufos de la república y de sus colaboradores oficiales de por acá, no es más que una vil impostura lanzada al mercado periodístico con objeto de perjudicar a dichos emigrados. Aun en el terreno de las suposiciones, aun admitiendo la realidad de una conspiración antirrepublicana, es lógico afirmar que la contra revolución, da ser llevada a cabo, se haría con elementos portugueses que no consentirían ingerencias extrañas en su labor patriótica, ni apelarían a medios rídiculos que solo pueden caer en la fósil imaginación de media docena de sectarios. ¿Cuántos paisanos gallegos -preguntamos a El Libro- podrían reclutar los monárquicos portugueses, pagándolos a dos pesetas, y aún a peso de oro? ¿Si creara El Libro, que nuestros labriegos son tontos o pertenecen al honorable gremio de la golfería de la Puerta del Sol madrileña? Y lo mismo que decimos de nuestros paisanos que no anda se mezclan fuera de su pacífica labor de hombres trabajadores, esclavos del terruño (aunque tampoco se asustan con las bravuconadas de Alfonso Costa o de Machado dos Santos), podríamos decir el resto de los españoles.

Nosotros hemos de vor con simpatía todo lo que tienda a derribar el régimen opresor tiránico que domina a Portugal. Colaboradores, en espíritu, de esa obra de alta justicia, no hemos de regatear nuestro aplauso a los buenos ciudadanos que, por cualquier medio licito intenten acabar de una vez con este abominable régimen, vergüenza de Europa. Pero, de que simpatizemos con la labor de quienes por encima de sus tendencias particulares ponen su amor a Dios y a la Patria -labor bien distinta de algunos ganapanes que hablan constantemente contra Dios y la patria - a que nos convirtamos en asalarados a dos pesetas por barba, va diferencia. Podría dudar de nuestra nobleza los idiotas de Lisboa y sus minúsculos representantes de a quienes; pero esa duda, cristalizada en el chiste grosero, no merece igual dejón que la fraseología tabornaria de «Aquí se empalheira» «Tarde piast» y demás revistas teatrales de propaganda carbonaria republicana en las cuales se juzga del honor español, especialmente, del gallego, con la misma amplitud de criterio que puede haber en el vientre de una caballería.

Sigan manejando los bufos portugueses y sus corresponsales españoles el arma gloriosa de la invención y de la injuria, que nosotros seguiremos riendonos de sus piruetas de macaco. Pero conste, y a la prensa honrada de nuestro país nos dirijimos, en la seguridad de que se hará eco de estas líneas, que los buenos portugueses no precisan de colaboradores extraños y asalarados para llevar a vías de hecho, cuando la Providencia lo disponga, la reconquista de una patria infelizmente gobernada por sujetos desaprensivos para quienes el Limero simboliza la Razón y la Libertad.

Nosotros, por fortuna, somos nosotros. Todavía no hemos llegado a tener por mollera revolucionaria un calabaza, o a destituir a un librero de mérito, a un Ramalho Ortigão, bibliotecario de la Ajuda, para colocarlo al barbero del ministro Telerior!

Este detalle no será explicado, con seguridad, por el gran Morote, a pesar de su amor a la República portuguesa.

DE VERIN

Las tropas españolas son recibidas con júbilo

Verin. -Han llegado a esta villa fuerzas de la guarnición española, a